

**SUSCRICION**  
 En la capital. . . 4.50 ptas. trimestre  
 Fuera de la capital. . . 5 id. id.  
 Anual, en oro. . . 18 id. semestre  
 Idem un año en oro. . . 25 id. id.  
 Extranjero. . . 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración, calle del Progreso  
 núm. 4, 5.º, 4.ª

# LA LUCHA

**ANUNCIOS**  
 En la primera pág. y pla. línea. En la segunda, 75 céntos. En la tercera, 50 céntos. En la cuarta, 25 céntos. y a los suscritores 12. Anuncios mortuorios en la cuarta plana, desde 5 pías en adelante y además 15 céntos. de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio. Comunicados y remitidos, desde 4.50 á 5 pías en la línea, á juicio de la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y rectos, A. Lorette, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos Gerona jueves 15 septiembre de 1898 NUMEROS SUELTOS 25 céntos. N. 6.564

## COMO HABLAN LOS BUENOS

(Conclusión)

Desde que vino á España el representante de los Estados- Unidos M. Woodford, yo, que estaba todavía en Cuba, me enteré por la prensa de la impresión que su llegada había producido: todo el mundo comprendió que había traído una misión importante y reservada. Vino después el Mensaje de Mac-Kinley, y el único que protestó contra él fué yo; nadie vió la guerra; el mismo Gobierno estaba tan tranquilo creyendo que no la habría. Pero vuelvo á preguntar: ¿qué preparativos hizo el Gobierno, sobre todo, qué hicieron las señoras ministros de la Guerra y de Marina para defender Cuba, Puerto Rico y Filipinas? ¿Se retiraron de las defensas que había en el Archipiélago? ¿De si tenía el artillado que debía tener? ¿Procuraron enviar recursos, víveres y municiones? Si se me prueba que se enviaron retiraré mis censuras y las trocaré en aplausos; pero como no lo estimo así, porque tengo en mi poder cartas que justifican mi aserto, no tengo más que decir sino que ese Gobierno es responsable, y que lo son especialmente los ministros de la Guerra y de Marina; porque si éstos no estaban conformes con lo que se iba á hacer, debieron presentar la dimisión, y los generales Correa y Bermejo hubieran caído muy gallardamente retirándose en aquellos momentos del Gobierno.

¿Que se mandaron esos recursos. ¿Cuándo? Cuando vino la declaración de la guerra. Pero ¿es que estábamos en condiciones para aceptar esa guerra? Yo no lo sé; yo creo que esto hubiera sido un motivo para que entonces el señor Sagasta hubiese llamado á todos los hombres políticos y á los generales, y en vez de hacerles las consultas sobre las condiciones de la guerra, les hubiese preguntado si el Ejército y la escuadra podían ó no ir á la guerra; si estaban ó no en condiciones de combatir. Tal vez yo mismo habría dicho que no, si me hubiera enterado de esas condiciones; pero no se hizo así y se fué á la guerra.

Hubiera sido más honroso para ese Gobierno dejar el poder á otros, con tanta más razón cuanto que, habiendo proclamado el señor Moret en su discurso en Zaragoza que la *autonomía era la paz*, vino á resultar, al cabo de pocos meses, que la *autonomía era la guerra*; es decir, todo lo contrario precisamente de lo que había afirmado.

Pero ese Ejército y esa Marina, ¿han tenido, señor conde de las Almenas y señores senadores, los recursos necesarios para poder combatir? ¿Los ha tenido? Que me lo demuestren, como he dicho antes, y si tal se hace, yo asentiré.

Yo no puedo discutir aquí la cuestión material de esas operaciones que se han verificado; esta es una cuestión esencialmente militar, y mi propósito en estas circunstancias se reduce á tratar de demostrar que no han tenido recursos de ninguna clase; que no se mandó nada. El señor ministro de la Guerra, en el Congreso, tuvo la bondad de decirnos que los pechos de los españoles bastaban para defender Manila. Efectivamente; se ha probado así, y á mi me extraña mucho que un distinguido oficial de Artillería, como lo ha sido S. S., emplease una expresión de tal índole, cuando sabe mucho mejor que yo lo que significan el armamento y las piezas de artillería; que no estamos ya en los tiempos pasados; que hoy es necesaria

mucha más instrucción y mayores elementos para poder combatir.

Y vamos á la escuadra. ¿Se dispuso la salida de la escuadra de Cervera? Yo desearía que se trajesen al Senado el acta de la Junta de generales que se formó y todos los antecedentes ó todos los informes que dió el general Cervera, porque con ellos se podría demostrar si esa escuadra estaba en condiciones de salir ó no. Yo creo que no estaba en condiciones de salir, y que se cometió una grave falta, que pudiéramos llamar de *lesa Patria*, enviándola á Cuba, porque se sabía que no podía combatir con la enemiga, y que lo único que podía hacer era una expedición á las costas de la Florida, aunque exponiéndose á quedarse allí, como al fin ha sucedido.

¿Qué carbón tenía la escuadra? Porque esta es también otra cosa que debe conocerse. ¿Qué instrucción poseían los cabos de cañón que iban en aquellos buques? Tengo noticias de que en mucho tiempo no habían hecho más que tres disparos con los cañones de 14 centímetros y ninguno con los de 28, y esto lo sé por los mismos oficiales de la Armada.

Por consiguiente, esos cabos, ¿han tenido instrucción bastante para ser útiles en la escuadra? Creo que no. Antiguamente, cuando las piezas eran lisas y se cargaban por la boca, cualquiera disparaba una pieza; y cuando teníamos barcos de vela, no había más que ser piloto para dirigirlos, y era muy fácil Inchar; pero hoy, con las complicadas máquinas que tienen los buques, no se pueden poner en movimiento tan á la ligera.

Se metió la escuadra en Santiago de Cuba; ¿no era mejor haber dejado esa escuadra en Canarias para haberla mandado á Filipinas, cuando se sabía que la escuadra norteamericana se hallaba en Hong-Cong? No somos tan inocentes que se pudiera suponer que estaba allí para hacernos simplemente un visita de cortesía. ¿Por qué fué nuestra escuadra á Santiago de Cuba? ¿Para que fué allí? ¿Qué fin iba á realizar? Llegó á Santiago de Cuba. ¿Por qué no salió de seguida? ¿Qué disposiciones se tomaron para protegerla?

Yo no he de dirigir quejas al capitán general de Cuba, porque estando en continuo contacto telegráfico con el señor ministro de la Guerra, supongo que S. S. estará al tanto de lo que pasaba. ¿Qué disposiciones se tomaron para socorrer á esa escuadra? Si se comprendía desde aquel momento que la cuestión principal se había de decidir en Santiago de Cuba, ¿por qué....

El señor *Presidente*: Permítame el señor general Weyler, y siento muchísimo interrumpirle, porque le oigo con mucho gusto; pero le ruego que comprenda que tiene la palabra, lo cual reconozco que es legítimo por parte de S. S., para contestar á palabras que el señor conde de las Almenas pronunció ayer, pero no para otra cosa; porque todo se puede discutir en esta Cámara, pero en su tiempo y lugar.

El señor marqués de *Tenerife*: Yo estoy á las órdenes del señor presidente, y me someto á lo que me diga; pero de todas maneras, cuanto he dicho es para probar que ese Ejército á quien censura el señor conde de las Almenas no ha estado en condiciones ni ha tenido los elementos necesarios para haber respondido á la Patria.

Terminaré muy pronto, y mucho más después de la advertencia del señor presidente, sin perjuicio de insistir en otra ocasión sobre este mismo asunto.

Desde el momento en que se vió que la guerra iba á ser resuelta en Santiago de Cuba, ¿se ha hecho lo posible para que las fuerzas que allí había fuesen socorridas oportunamente con tropas, víveres y municiones? Yo no lo sé; aunque he visto ciertas cosas que me han llamado la atención, como el que no hubiera generales

en Manzanillo, toda vez que la columna que fué á Santiago de Cuba, compuesta de 5,000 hombres, iba mandada por un coronel; que el jefe de Estado Mayor, general Pando, anduviese comprando víveres en Jamaica y Méjico en ese período crítico de la guerra, y también otras cosas que han probado por lo menos que no ha habido aquí verdadera dirección, antes, por el contrario, un abandono tal, y perdónese la expresión, que ha hecho que el Ejército de Cuba no estuviera en las debidas condiciones para combatir.

Y voy á ocuparme, también muy ligeramente, de la capitulación de Santiago de Cuba.

Yo no sé lo que ha pasado sobre este particular; cuando vengan los datos necesarios me propongo discutirlo; pero estando como ha estado el ministro de la Guerra en contacto, como antes he dicho, con el general Toral, entiendo que éste no ha debido hacer más que lo que le haya mandado el ministro de la Guerra.

Resulta, pues, señor conde de las Almenas, que el Ejército de Cuba se ha batido bizarramente, y si no han sido los resultados como deseábamos, no ha sido por culpa de esos soldados, jefes, oficiales y generales; las culpas de otros han sido, y eso sería preciso que lo depurase S. S., que lo señalase punto por punto, qué lo detallase todo, para poder contestar á sus censuras.

No diré más, y aunque había pedido la palabra para usar de ella en el debate sobre el tratado de paz, renunció á ella, porque lo que pensaba manifestar era para el país y no para el Gobierno; pero éste no había de hacer caso de lo que yo dijese, y sus señas de desprecio y la censura que me dirige, especialmente para mí, que no dejé á los periódicos ni siquiera dar la noticia de mi llegada, comprendo que cuanto yo expusiera sería inútil, y me reservo, pues, usar de la palabra para mejor ocasión, pues que no renuncio á discutir este asunto con la debida amplitud.

En cuanto á Filipinas, el señor general Primo de Rivera, que está presente, podrá decir algo si lo tienen á bien, porque yo casi nada he indicado sobre el particular; seguramente el señor general Primo de Rivera hablará de ello con más conocimiento de causa. (El señor Primo de Rivera: Pido la palabra.)

### Estamos perdidos

Lo ocurrido en el Senado con motivo del discurso del conde de las Almenas, causa lástima y da una idea de que aquí todo anda por los suelos, prestigios, cordura y sentido común, porque ese pupillageo entre generales y senadores nos hacen echar de menos aquellos tiempos del Imperio precursores de la invasión de Roma por los bárbaros.

Aquí nadie está en su puesto, nadie; el país por su excesiva paciencia, el Gobierno por su falta de tacto; las clases elevadas por su carencia de patriotismo y los senadores y diputados por llevar un pecado de origen tan grave como el de no representar más que su riqueza ó el amaño electoral, mejor dicho, por no tener otra autoridad que la que les dió el caciquismo erigido en sistema en este país sin ventura. Nadie está pues en su puesto, porque no hay quien en realidad lo tenga señalado; es más, no conocemos en esta situación malhadada quien tenga conciencia de sus deberes, á no ser los individuos de las minorías que, por no hacerse solidarios de tanta responsabilidad, han abandonado los escaños como protesta pacífica á los planes anticonstitucionales del poder ejecutivo, que en la persona de los ministros es-

tá desequilibrado y enamorado del espíritu del autoritarismo.

Aquí nos pasa lo que dice el refrán; «en donde no hay harina todo es molinero»; tenemos muchas arrogancias, y como los franceses á Berlín, quisimos ir á Washington y así como aquellos fueron vencidos en buena ley y en campo abierto, aquí lo hemos sido sin perder batallas y reconociendo hasta el mismo enemigo de que á nuestro Ejército no hay quien iguale en bravura, en sufrimiento y en sobriedad. Un cúmulo de torpezas, de iniquidades y de alevosías han concurrido á nuestra derrota, y cuando todos debiéramos, gobernantes y gobernados, lamentar tanto infortunio y trabajar para reconstituir nuestro poder y remediar tanto fracaso, nos entretenemos en arrojarnos mutuamente al rostro las pulgas de la injuria y del agravio, como si con estos procedimientos fuéramos á encontrar el remedio á nuestra precaria situación, dando ejemplos de insensatez y llevando el escándalo de tanta intemperancia hasta los ámbitos más recónditos de las naciones civilizadas.

*Ve victis* decían los antiguos; ay de nosotros debíamos exclamar aterrados ante el cuadro que presenciámos, porque esos dictorios, esas acusaciones, esos ultrajes y esas iniquas solo demuestran lo que decimos y repetimos, que hemos perdido el sentido común y que la Patria ha de sufrir todavía las consecuencias de tal falta de tacto.

Hay que emprender otros derroteros; hay que marchar por otros caminos, y puesto que el mal que lloramos no tiene remedio, bueno que se exijan responsabilidades, pero bueno que nos encaminemos á regenerar al país.

Si así no se hace, estamos perdidos.

### DE TODAS PARTES

Van á comenzar los trabajos de ensanche del recinto de París, por la parte occidental, desde el *Punto del día* hasta la calle de Alemania. El actual París, según dicen los periódicos de aquella capital, se ahoga en tan poco sitio, porque el número de sus habitantes crece rápidamente.

En el siglo XIII, París contaba 120,000 habitantes; en 1474, 150,000; en tiempo de Enrique II (1547-1559); 210,000; en 1590, 230,000; en la segunda mitad del siglo XVII, 492,000; en 1719, 509,640; en 1798, 640,000; en 1802, 672,000; en 1817, 713,656; en 1827, 890,431; en 1836, 909,126; en 1846, 1,053,987; en 1856, 1,147,346; en 1861, 1,196,141; en 1866, 1,325,274; en 1870, antes de la guerra franco-prusiana, 1,900,000.

Hoy tiene París más de dos millones y medio de habitantes. En los últimos años del Imperio de Napoleon III se decía con asombro: «¿Adónde vamos á parar? ¿París va á llegar á dos millones!» cifra que ya ha quedado muy atrás en el transcurso de veintiocho años. Antes de eso, cuando llegó la población á un millón á fines del reinado de Luis Felipe de Orleans, también hubo una exclamación de general extrañeza.

Comparando las cifras que hemos dado, puede observarse que la población adelanta cada vez más rápidamente, pues próximamente desde el año 1500 hasta 1861 ganó un millón; es decir, que tardó en ello trescientos sesenta y un años, mientras en nuestro siglo ha aumentado un millón en unos quince años, desde 1846 hasta poco después de 1870.

### Un nuevo planeta próximo á la tierra

El lunes último se recibió en el Observatorio de París, después de terminar la sesión de la Academia de Ciencias, un telegrama expedido por la oficina central de Kiel, comunicando una interesante noticia.

El 24 de agosto, Mr. Witt, astrónomo en el Observatorio de Berlín, á quien ya se debe el descubrimiento del 422 de los pequeños planetas, descubrió otro de 11.ª dimensión en la región del cielo, situada sobre Lyon y bastante lejos de la eclíptica. Mr. Berberich, otro astrónomo de Berlín, ha determinado los elementos de la

órbita de este nuevo cuerpo celeste. Ha hecho constar, no sin gran sorpresa, que ha llevado á cabo su revolución en seis-cientos días; cerca de ochenta y seis días menos que Marte.

Es, pues, un planeta situado entre Marte y la tierra, el primero, por consecuencia, de un grupo completamente nuevo, cuya existencia había sido anunciada por Vesrier, pero que no había llegado á observarse.

La existencia de un planeta, pequeño, pero mucho más próximo que Marte, es un acontecimiento científico de primer orden, porque se determinará la distancia del sol con una precisión que no se esperaba, y se resolverá una multitud de cuestiones importantes acerca de la constitución de las tierras del cielo.

Es, además, probable, que este nuevo planeta tenga aspecto de cometa en el sentido de que la excentricidad y la inclinación de la órbita son igualmente grandes.

## NUESTROS VINOS EN FRANCIA

Escriben de Cetté que las vendimias continúan en el Mediodía con resultados desiguales, pero en general la cantidad de vino es inferior á 1897. En cuanto á la calidad, poco puede decirse aún, puesto que son muy raras las muestras de vino nuevo que circulan por el mercado, pero no puede dudarse que será bastante superior al año último.

En algunas localidades del Hérault, y con desagradable sorpresa de los propietarios, se ha observado que muchas viñas, no sólo acusan escaso número de racimos, cosa ya prevista, sino que á proporción dan mucha menor cantidad de vino, pues así como otros años para elaborar un hectólitro de vino bastaban 120 kilogramos de uva, éste son necesarios en algunas partes hasta 140.

Por estas razones, y no obstante las trabas que la reciente ley sobre los vinos artificiales impone á los viticultores, se prevé que se vendrán pocos los vinos de *céceon* y *piquettes* que se fabricarán en el Mediodía. Los precios de los racimos sobre cepa pueden calcularse de 10 á 13 francos los 100 kilos y el vino á elaborar de 13 á 17 francos el hectólitro.

En otras regiones vinícolas, pero principalmente en la Gascogne y Bordelais, la sequía prolongada, como en la comarca meridional, atrofia, por decirlo así, el grano, y las uvas quedan raquíticas y sin lustre. Hay en cambio otras localidades de los mismos departamentos en que el aspecto de los viñedos es magnífico.

En el Centro-Norte, la Basse-Bourgogne, la Auvergne y comarcas limítrofes, además de estar bien la vegetación, prometen grandes rendimientos las cepas. En las Charentes, el Nantais y en la Vendée, el retardo de la maduración de las uvas hace temer un mal resultado.

En general, los fuertes calores de los últimos diez días más bien han perjudicado la situación vinícola que otra cosa, pero es difícil decir aún si tendrán gran influencia para modificar la cifra aproximada de 40 millones de hectólitros que el Ministerio de Agricultura asigna á la presente cosecha.

Los compradores de nuestros vinos viejos se muestran reservados y son muy pocas las ventas de importancia que se realizan.

En cambio se colocan con relativa prontitud los vinos nuevos de tintorera y bival, que ya llegan en muy regulares cantidades. Cetté es la plaza que tiene por ahora el privilegio, efectuándose seguidas y no pequeñas transacciones á los precios de 20 á 24 francos el hectólitro, según grado y condición. Como no domina gran firmeza en los precios, no es aventurado decir que en lo sucesivo será difícil alcanzar más de dos francos por grado. Las cotizaciones de los vinos viejos se sostienen.

Sigue creciendo el clamoreo entre los viticultores y prensa agrícola y política de los departamentos vinícolas contra los derechos de entrada que hoy satisfacen nuestros vinos y piden á raja tabla el aumento de tarifas.—A. B.

## Conflicto con los Estados-Unidos

NOTICIAS DEL 13

### Desde Vigo

Ha llegado á este puerto el vapor «Cheribón» con bandera francesa, el cual conduce 897 soldados, 3 jefes y 13 oficiales, ó sean los últimos que quedaban en Santiago de Cuba.

Todos los enfermos lo son de disentería ó paludismo.

Durante la travesía han muerto 105 soldados y á la llegada del puerto dos más.

Se han impuesto solamente al buque siete días de cuarentena; pero se le ha permitido atracar al muelle y desembarcar los enfermos.

### De Puerto Rico

Se ha recibido un telegrama oficial de Puerto Rico, en el que se dice que ha celebrado su primera conferencia la comisión encargada de resolver todo lo relativo á la evacuación de la pequeña Antilla.

Los comisionados norte-americanos han pedido que los españoles formulen su proyecto, y éstos lo harán enseguida con arreglo á las órdenes que les han sido comunicadas.

El total de personas que deben repatriarse procedentes de Puerto Rico se calculan en 10.000, incluyendo en este número á los militares, los empleados civiles y sus familias.

### La comisión de la paz

Telegrafían de Nueva York que la comisión americana para la paz ha comenzado á celebrar conferencias, reuniéndose diariamente para preparar sus trabajos de París.

Los cinco delegados americanos saldrán para Europa el sábado, á bordo del «Campania».

El Gobierno americano, según se asegura, tomará mañana una decisión definitiva acerca del porvenir del Archipiélago filipino.

### Santa Cruz rendida

Telegrafían de Manila por la vía de Hong-Kong, que la plaza de Santa Cruz de la Laguna se rindió á los rebeldes el día 1.º del corriente.

El despacho no da detalles del hecho.

### Un despacho oficial

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido un despacho del general Ríos fechado en Ilo-Ilo, participando que ha llegado el crucero que salió en busca de los barcos insurrectos á Palanop, en la isla Masbate, encontrando al mayor de ellos y echándolo á pique, así como á otros barcos menores que arbolaban bandera insurrecta.

La resistencia que dichos barcos ofrecieron fué escasa.

Los cañoneros quedan repartidos convenientemente en todo el norte de las Visayas.

### Dimisión de Máximo Gómez

Nueva York.—Asegúrase que ha presentado su dimisión á la Junta revolucionaria de Cuba el generalísimo Máximo Gómez. Su dimisión fué aceptada.

El jefe rebelde protestó de los actos de dicha Junta por considerarlos favorables á los yankees y por haber sido desatendido.

Dicha dimisión considérase como un paso más para que los norteamericanos se anexionen la isla.

## Cocina de La Lucha

POR LEON LOTY.

### ALMUERZO

Almejas á la pescadora.—Huevos al plato.—Jamón asado.—Postres.

### COMIDA

Sopa de tirillas.—Sardinas rellenas.—Pastelillos de picadillo de huevo.—Biftec á la española.—Lengua á la escarlata.—Ali-oli.—Postres.

**Jamón asado.**—Se desala el jamón, se pone después en una tartera con cebollas, zanahorias en ruedas, perejil y laurel, se humedece con vino blanco y se deja macerar por espacio de veinticuatro horas por lo menos en la tartera, bien tapada con un lienzo bajo la tapadera; se pone al asador el jamón, se

rocía con su salsa, y cuando está cocido se saca del asador, se quita la corona y se le cubre con miga de pan.

**Sardinas rellenas.**—Quitadas las cabezas y bien limpias por dentro las sardinas, separando todas las espinas laterales, se rellenan con huevos duros, aceitunas y perejil, todo bien picado, miga de pan rallado, un poco de canela y huevo batido, para formar la pasta del relleno. Después se unen las dos mitades, que no se habrán dividido sino por un lado, y envueltas en una masa de huevos batidos, vino blanco y harina, se freirán en aceite, ó á ser posible con manteca de vacas, hasta que el exterior quede dorado.

(Prohibida la reproducción.)

## NOTICIAS

La distinguida esposa de nuestro particular amigo D. Emilio Cubias, de S. Felu de Guixols, dió á luz en la madrugada del día nueve una hermosa niña, siendo el estado de la madre y de la hija muy satisfactorio.

Felicitemos á nuestro amigo con tal motivo.

—He aquí los nombres y puntos de naturaleza de los soldados repatriados, llegados últimamente á Barcelona y naturales de esta provincia:

Enrique Sala, de Olot; Pedro Vilanova, de San Juan las Fons; José Cañet, de Quart; Buenaventura Canen, de Bagur; Vicente Costa, de Ger, y José Isarn Valle, de Piera.

También llegaron el capitán del Regimiento Infantería de Asia don José Fernández Pereira, y el primer teniente del mismo cuerpo don Julián Mula Velas.

—Por pastoreo abusivo ha sido denunciado un vecino de esta ciudad.

—Dice un colega de Figueras que se rompieron las hostilidades entre un matrimonio que habita en la calle del Omo, y después de un reñido combate, del que quedó vencedor él, acudieron los agentes de la autoridad, firmándose un *honroso* armisticio sin fecha fija, quedando terminada la batalla.

—Leemos que una brigada del ferrocarril de San Felu de Guixols está procediendo al arreglo del camino vecinal que une el pueblo de Castillo de Aro con la carretera de la primera de dichas villas á Palamos.

—En *L' Independent* de Perpignan del día 12 leemos lo siguiente:

«Hace algunas semanas que un barco de vela desembarcó en una de las radas de Cadaqués 3.600 fusiles que habían sido comprados por un agente carlista.»

—Telegrafían de Ginebra diciendo que se ha encontrado el puñal de que se valió el asesino Luccheni para dar muerte á la Emperatriz de Austria. Mide 16 centímetros y medio de largo, nueve de hoja y siete y medio de mango. Es de madera ordinaria y de forma cilíndrica.

Luccheni ha reconocido el puñal, en el cual no hay la más pequeña mancha de sangre.

El asesino está encerrado en uno de los calabozos de la cárcel de Ginebra, con centinelas de vista, á fin de evitar toda tentativa de suicidio. Luccheni es preso de una excitación terrible y se pasa las horas vociferando y profiriendo toda suerte de injurias y amenazas contra los burgueses, asegurando que sus compañeros acabarán con todos ellos y, sobre todo, contra las testas coronadas.

—Ayer noche llamó la atención en el Puente de piedra una bonita joven, forastera por cierto, que lloraba amargamente.

Un amigo nuestro que lo observó se acercó á dicha joven preguntándole lo que la ocurría, y después de vacilar durante largo rato, le dijo que la causa de sus lágrimas no era otra que el haber recibido palabra de casamiento de uno que reside en esta y el cual resulta casado.

Nuestro amigo, ante asunto tan delicado, se concretó á consolar á la desengañada joven y á acompañarla á la fonda en unión de una parienta suya con quien iba.

—El Ayuntamiento de Lloret de Mar ha ofrecido habilitar el Hospital de dicha villa para los soldados repatriados que lleguen

enfermos de Cuba.

—De *El Ampurdanés* de Figueras:

«Susto, y de primer orden, fué el que tuvieron la noche del jueves último los vecinos de la calle de la Portella y de la plaza de la Constitución.

»Serían las once de la misma, cuando una niña de 10 á 12 años se asomó á una ventana de esa de dicha calle, y con el mayor desespero gritó *ladrones, ladrones*.

*Corred que matan á mi madre. Id á buscar á la policía.* Pasaba por allí un vigilante nocturno y empezó á tocar el pito de auxilio, que fué repetido por otra persona.

Se abrieron algunas puertas que estaban ya cerradas; los vecinos, algunos en paños menores, en los balcones y todos los que paseaban por la Rambla, que eran muchos, puesto que aún tocaba allí la música del Regimiento, acudieron, de modo que la calle estaba completamente llena de gente dispuesta á prestar el auxilio que se reclamaba. La alarma fué mayúscula.

De los primeros que allí vimos, fué el señor juez de primera instancia don Sebastián Aguilár, el escribano señor Costellacoste, un oficial de Caballería, otro de Infantería y varios agentes de la autoridad. Pronto se vió que ni había tales ladrones ni cosa que lo parezca, sino que, según versiones que creemos autorizadas, hubo alguna cuestión entre la familia, y la niña, asustada, salió á la ventana y promovió el escándalo que dejamos relatado.»

—Ayer mañana, con la mayor frescura, estuvo larguísimo rato impedido el paso por la calle de la Liebre, á causa de haber en la misma un carro.

Tales abusos se cometen á diario sin que nadie procure evitarlos.

—Ha quedado abierta en Figueras la Escuela nocturna del Asilo Vilallonga para adultos pobres á cargo de los PP. Paulles, residentes en dicho Asilo.

—Han visitado esta ciudad los distinguidos pintores señores Cussi y Masriera.

—El día 17 del corriente dará principio en la parroquial iglesia del Mercadal un novenario dedicado á las almas del Purgatorio, en el que diariamente, después de los ejercicios de costumbre, se cantarán las lamentaciones y se dirá el correspondiente sermón á cargo de un notable orador.

—La subasta verificada en esta provincia para el arrendamiento del impuesto de Minas ha quedado desierta.

—Ayer mañana se foguearon en el castillo de Montjuich los reclutas del Regimiento de Guipúzcoa que guarnece esta plaza.

—El alcalde de Palol de Reberdit ha comunicado al señor gobernador civil de esta provincia, que ha sido abandonado en aquella localidad un niño de unos 6 años de edad, llamado Carlos, el cual en aquel pueblo no ha podido averiguarse á quien pertenece.

Se supone que el niño en cuestión, según las señas del mismo, sea uno que está reclamado por sus padres á la autoridad, que desapareció del molino Oliveiras, de Amer, hace algunos días.

—En la villa de San Felu de Guixols, fué encontrado en la playa en la madrugada de antes de ayer el cadáver de José Abellí Pou, de 33 años de edad, soltero, el cual según se supone, pues á su lado se encontró una pistola de un cañón descargada, se suicidó disparándose el proyectil en la cabeza.

Se ignoran las causas que obligaron á aquel infeliz á apelar á tan extremada resolución.

—En la Rambla de A. Vidal de San Felu de Guixols, está expuesta una magnífica bandera destinada al bote salva vidas que acaba de adquirir la Junta de aquella estación de Salvamento de Naufragos, bandera que ha sido regalada por don José M. Vidal y Largacha y D.ª María Josefa Tópatá.

Figura en ella el emblema de la «Sociedad de Salvamento de Naufragos», artísticamente bordado sobre un fondo blanco y formando un conjunto sencillo, elegante y de irreprochable buen gusto.

—Se están devolviendo algunos expedientes en solicitud de título profesional, á fin de que se una copia del acta de naci-

miento del Registro civil, debidamente legalizada, en substitución de la partida de la partida de bautismo.

Hasta la fecha ha venido tolerándose que se admitan indistintamente los expresados documentos; pero en vista de lo resuelto por la superioridad, es necesario que á los expedientes de título que se formen en los distintos establecimientos de enseñanza se una copia de la inscripción de aquellos alumnos que nacieron cuando ya regía la ley de Registro civil, y la partida de bautismo únicamente, en los de aquellos que nacieron con anterioridad á la promulgación de la misma.

—Las noches del sábado y domingo próximos una compañía dramática bajo la dirección de D. José Fages dará en este Teatro Principal dos representaciones del aplaudido melodrama *Los Pilletes* que alcanzó un gran éxito en Barcelona y que ha sido puesta en escena mas de 30 veces por la propia compañía que actuará en nuestro coliseo.

En el acto tercero se exhibirá una preciosa decoración debida á los notables pintores escenógrafos señores Moragas y Alarma.

Deseamos un buen éxito y buenos resultados á la empresa que nos dará á conocer una obra tan aplaudida por el público de Barcelona.

—Se encuentra en la convalecencia el hijo mayor de nuestro apreciado amigo el conocido farmacéutico señor Garriga, de lo que nos alegramos, deseando al joven enfermo su pronto restablecimiento.

—Un aplaudido quinteto dará algunos conciertos en el concurrido café Norat.

—Los vecinos de la calle de Fuente Mayor, Portal de Vila y Ginesta, celebrarán el sábado, domingo y lunes próximo su fiesta, con variados festejos religiosos y profanos.

—Se nos ruega llamemos la atención de los señores alcaldes y secretarios de los ayuntamientos de esta provincia á fin de que remitan á la Administración de Hacienda en los primeros días de cada mes, á la vez que las altas las relaciones juradas de préstamos con interés que les hayan presentado los prestamistas hipotecarios.

—El médico mayor de Sanidad militar don Miguel de la Paz Gandolfo, que ha

prestado sus servicios en e la comisión mixta de reclutamiento, ha sido destinado, en comisión, al Hospital militar de Burgos.

—Según los datos contenidos en el *Anuario Militar* de 1898, durante el año 1897 se retiraron 344 jefes y oficiales, fallecieron 582 (de ellos 33 generales) y fueron baja definitiva por otros conceptos 102. Total de bajas, 1.028.

—Antes de anoche se le ocurrió á un *curá* pasar por la calle de las Ballesterías, en donde, como saben nuestros lectores, se está construyendo el nuevo alcantarillado.

Al infeliz beodo le resultó estrecha la acera y cayóse al fondo de la cloaca sin que por fortuna sufriese el menor daño, pero sí recibió un baño regular que le hizo despejar la borrachera.

—El espada Mazzantini se encuentra bastante aliviado, habiendo disminuido mucho la calentura.

—Telegrafian de Reims que se ha suicidado un niño de 14 años, arrojándose debajo de un tren en marcha.

Se le encontró al suicida una carta dirigida á su madre.

—A cuantos soldados han llegado en estos días á esta ciudad procedentes de Cuba, una conocida persona de la misma, cuyo nombre nos está vedado dar, les ha obsequiado espléndidamente proporcionándoles toda clase de auxilios y pagando de su bolsillo particular las estancias en las fondas de muchos de aquellos servidores de la Patria.

—En la madrugada de ayer un camorrista desafió á un sujeto en una taberna de la calle Nueva de la Barca.

La policía evitó que dichos sujetos llegaran á las manos.

—Ayer contrajeron enlace en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores la señora doña Teresa Torrent, con el ilustrado maestro de música y compositor don Eduardo Frigola.

Deseamos á los nuevos cónyuges muchas felicidades en su nuevo estado.

—Las autoridades interesan la busca y captura del soldado desertor del Regimiento Caballería de Borbón Claudio Granolleras Darnat, natural de esta ciudad.

—Nuestro apreciado amigo el oficial segundo de este gobierno de provincia

don Evaristo Abrades, se encuentra muy mejorado de la enfermedad que desde hace algunos días le retiene en cama.

Escusado es decir que celebraremos su rápido alivio.

—Adelina Patti, la célebre cantante que nació en la calle de Fuencarral de Madrid y fué bautizada en la parroquia de San Luis, acaba de solicitar la nacionalidad inglesa, dejando la francesa en que vivía desde su boda con el marqués de Caux, chambelán que fué de la Emperatriz Eugenia.

Para hacerse inglesa se funda en que en Inglaterra tiene sus propiedades y en que allí piensa terminar su vida.

—Una mujer que ayer mañana bajaba por las escaleras del Areny, tuvo la desgracia de resbalar recibiendo un fuerte golpe en la cabeza.

—Antes de anoche en Portbou, al llegar doña Dolores Nouvilas, en un almacén de la propiedad de su esposo el cafetero señor Montó, con objeto de recojer algunas gaseosas, se encontró oculta detrás de una cuba á una mujer llamada Gracia Batallé.

Muy cerca de dicha mujer fué hallado un saco que contenía media arroba de azúcar, dos garrafones de 15 litros de coñac y vermouth y una ceca con varias copas de cristal, todo lo cual confesó, al parecer, la Batallé, su intento de hurtarlo, por cuyo motivo fué detenida y curada, pues presentaba una herida en la izquierda de la cabeza y encima de la frente, causada por un bastonazo que, según manifestación de esta última, le dio la señora Nouvilas.

PUBLICACIONES

Hemos recibido los tomos III y IV de la *Enciclopedia de Química Industrial* que con tan gran acierto publica la casa editorial de los señores Bailly-Baillière é hijos.

Los tomos que tenemos el gusto de examinar se titulan *Sosas y potasas, Azufres y sus derivados*. El primero traducido al español por D. Eduardo Ricord y Puerta, farmacéutico premiado por el ilustre Colegio de Barcelona, empieza demostrando la relación que la sosa tiene con la sal y da á conocer las definiciones de la misma. En los capítulos si-

guientes expone las sosas naturales Lebland lejas, sosas amoniacal y electrolítica, haciendo una demostración minuciosa de las formas y aparatos usuales para su obtención. Así sucesivamente describe el borato de sosa y ácido en sus diversas formas, las clases de potasa existentes, el potasio y sedio, hasta llegar al bióxido, terminando con la alcalimetría. Todo ello se halla tratado con sumo acierto y claridad, que unido al gran número de grabados que contiene la obra, hacen sumamente práctico su estudio.

El segundo está traducido por el ilustre catedrático doctor D. José Olmedilla. En él empieza demostrando la gran importancia que tiene el azufre y sus derivados en el campo industrial, dando á conocer la suma de riqueza, trabajo, consumo y explotación que en nuestro país representa este mineral, habiendo el traductor adicionado muchas notas útiles sobre la gran variedad de cuerpos sulfurados que atesora nuestra España. Después da detalles minuciosos de la manera de obtenerle, intercalando en la obra multitud de grabados de los aparatos que se usan, haciendo de esta forma sumamente práctica la descripción de los mismos; expone las reacciones que tienen lugar; su purificación, medios de investigarla, envases y transportes.

Termina la obra con un capítulo dedicado al sulfuro de carbono y exposición de las tablas indicadoras de la relación entre la densidad del ácido y su valor ó riqueza.

Recomendando tan importante publicación al público en general, damos la enhorabuena á la casa editora, que tan acertada está en publicar *Enciclopedia* tan útil, y que, por su precio de 1,50 peseta en rústica cada tomo, se halla al alcance de todos.

LOS PREFERIDOS

Entre todas las preparaciones ferruginosas, las Píldoras y el Jarabe de Blancard, son las más eficaces contra la anemia, colores pálidos, pobreza de sangre, linfismo, escrófula, etc.; por eso estos son los preparados preferidos por los médicos, quienes los recetan siempre. Pero este mismo éxito ha hecho hacer mil imitaciones y falsificaciones; por lo cual hace falta que el enfermo sepa que para tener la seguridad de tomar los verdaderos, debe exigir la firma de Blancard, las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS, y el sello de garantía. Tomando estas precauciones, el tratamiento continuado, de un modo eficaz.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY.  
Stos. Nicomedes mr. y Alcabado ab.  
CUARENTA HORAS  
Están en la iglesia de las Hermanitas  
Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6 bajos

PAPEL Lo hay para vender en esta Redacción.

Habian almorzado en el café opíparamente, á juzgar por la animación que su conversación habia tomado.

Como siempre, aquellos caballeros manoseaban, sin agotarlo jamás, el texto de sus pláticas favoritas, el mérito de las diversas guarniciones, y la comparación de éstas entre sí.

—¡Oh! señores, decia nuestro antiguo conocido el teniente Louville, que se hallaba en aquel grupo. ¡Viva Tours de Turena! jardín de Francia en primer lugar, como dicen los mentecatos poetas; pero, bien mirado ¡linda ciudad! unas ciruelas excelentes, un aspecto regular, unas grisetitas encantadoras. ¡Tours es la perla de las guarniciones!

—A fé mía, querido, replicó un oficial panzudo, de cara sonrosada, de bigote canoso y en forma de cepillo; dos años he estado en Tours, y os juro que no vale mas que las otras guarniciones!

—¡Bueno! ¿Y por qué lo decís, capitán?

—Porque pasados los dos primeros meses, afirmo que así nos fastidiamos en unas como en otras.

—A mí el Norte me gustaba bastante, repuso un tercer interlocutor; allí fumábamos excelente tabaco de contrabando, y barato, á fé.

—Y Pontivy, señores? exclamó otro; un soberbio pupilaje por cuarenta y cinco francos al mes.

—¿Y tú, Gracian? ¿cuál es tu opinion? dijo Louville.

—Mi opinion, respondió Gracian, es que cuanto mas veo, tanto mas conozco que de todas las guarniciones donde hemos estado, no hay una sola que sea soportable, lo cual me incita sobremanera á cumplir el propósito que hice de presentar mi dimision, á fin de no salir mas del único bueno y agradabilísimo punto de guarnicion que existe, esto es, de París.

El corazon del señor de La Graverie palpitaba con violencia; su emocion era viva y profunda; de vez en cuando sentia correr un calofrio por sus venas, cruzar una nube por sus ojos, y erizársele los cabellos.

Convéngase en que un primer duelo á los cincuenta años no podia producir menor efecto.

—¡Oh, si Dumesnil viviese! murmuró el caballero suspirando; aquel sí que se batía como yo almuerzo, y manejaba la espada y la pistola como yo el tenedor; pero desgraciadamente ya no existe, y Black no puede medirse con Gracian: esta es cosa que no ha vuelto á verse desde el perro de Montargis; además, Black corre por esos mundos de Dios.

—¿A dónde vais señor? preguntó el cochero.

—¡Ah! sí, á donde voy... Ciertamente... No lo sé.

—¡Cómo! ¿no lo sabeis, señor?

—No... Rogad al conserje que venga.

Avisado éste por el cochero, se acercó respetuosamente, habiendo visto que Enrique acompañaba al visitador hasta el carruaje.

—¿Sabeis amigo, preguntó Deodato, dónde hallaré á estas horas al señor Gracian de Elbéne?

—Le halláreis, señor, en el café Holandés, de donde no levanta nunca los pies mientras disfruta de licencia.

—Entonces, cochero, al café Holandés, gritó el caballero en un tono digno del difunto Dumesnil, y ¡aprisa, aprisa! Habrá propina.



# LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital. . . . .	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital. . . . .	5	» »
Ultramar, en oro.. . . .	18	» semestre
Id. un año en oro. . . . .	25	» »
Extranjero. . . . .	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración calle del Progreso, 4, 3.º, 1.

### Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas	
Madrid. . . . .	9'30 mañana	2'30 tarde	
Barcelona. . . . .	9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde	
Francia. . . . .	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde	
S. Feliu de Guixols. . . . .	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde	
Olot y su línea. . . . .	5'30	11 id.	

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 10'15 mañana y 6'15 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana á 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 á 12 de la mañana.

Para el apartado, á las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1'30 tarde y á las 9 de la noche y la depositada en el de la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación á la legada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixols 5 minutos antes de la salida.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5'30 mañana á 1 tarde y de 1'30 á 5'30 tarde. Entrega de periódicos á las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde, y despacho de correspondencia falta de franqueo de 10 mañana á 1 tarde.

La Harina lacteada Nestlé, está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

17-26



**HARINA LACTEADA NESTLÉ**

15 diplomas de honor

18 medallas de ORO

La Harina lacteada Nestlé contiene el mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy facil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación facil y pronta.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente el leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores veranos cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Para pedidos, dirigirse á la Sra. Viuda de D. Rafael Romero, de Jerez de la Frontera.—Unico Depositario en toda España.



### XXXIV

#### De como los pekines son tambien pendencieros.

El café Holandés era en aquella época el punto de reunion general de los oficiales con licencia.

Todos los que llevaban charreteras, desde subteniente hasta coronel inclusive, se encontraban bajo el bronceado techo del báguico establecimiento.

Los militares se citaban en aquel lugar como los cómicos en el jardin del Palais-Royal.

Cuando un oficial pasaba á la Argelia, decia á los camaradas que dejaba en Francia:

- Dentro de dos años nos veremos en el café Holandés.
- Y á menos que las balas de los kabilas ó la disenteria hubiesen dispuesto otra cosa, rara vez faltaba á la cita dada.
- Y sin embargo, á pesar de su destino militar, el café Holandés tenia un carácter enteramente paisano.
- Excepto los estudiantes de las escuelas Politécnica y de

Saint-Cyr, que van al café Holandés por aficion, no se veía allí chaco, ni pantalon encarnado, ni uniforme.

Aunque el militar afecte un gran desprecio por el «pekin», afecta singularmente el traje de paisano, probablemente solo porque esta pasion le es desfavorable.

En efecto, tal gallardo oficial que merece todos los epítetos de distincion y elegancia cuando lleva el dorman ó la casaca, parece un hombre ordinario, y á menudo mas que ordinario cuando se ha puesto la clásica levita y ha cambiado la linda gorra de pelo ó el reluciente casco por el vulgar sombrero.

Recuérdese lo que eran antes los turcos, y lo que son desde que, segun la ley del progreso, les impuso Mahmud la levita azul y el gorro encarnado.

Además, y ésta es la circunstancia atenuante, el oficial tiene pocas ocasiones de usar el traje de paisano, y lo conserva con aquel religioso cuidado que el militar dedica á su bazar; de suerte que le hace traspasar los límites del uso ordinario de los paletós y levitas, y resulta que cuando lo exhuma, parece un ajejo grabado de moda que se pasea.

Si en el café Holandés se encontraban pocos uniformes, en cambio se veían en cada mesa muchas levitas de corte original, no menos corbatines extraños y no menos pantalones á la cosaca, de aquellos que la moda habia ya cuerdaamente desterrado. En suma, era facil conocer que el establecimiento estaba lleno de oficiales mas ó menos disfrazados de paisanos.

Un denso humo de tabaco poblaba la atmósfera, sobrecargada además por los vapores que se exhalaban de muchos vasos de ponche, consumo ordinario de los parroquianos.

Cinco ó seis de estos, oficiales de caballeria, segun indicaban las espuelas que no se habian quitado las botas, se hallaban en el rincón de la derecha, por el lado del jardin.